



# FAITS SAILLANTS – QUÉBEC

---

## PONT À L'INTERNATIONAL

---

En étant elle-même très présente à l'international, la Caisse continue de jouer un rôle de premier plan pour accompagner les entreprises d'ici qui souhaitent se tailler une place sur les marchés mondiaux. Déjà active sur ce plan depuis quelques années, la Caisse a mené plusieurs transactions liées à des projets d'acquisitions et d'expansion de sociétés québécoises à l'extérieur du Québec en 2014.

Parmi les principaux dossiers du dernier exercice :

- **WSP (génie-conseil)** : investissement dans le cadre de l'acquisition de Parsons Brinckerhoff Group inc., une société d'ingénierie américaine qui emploie près de 13 500 personnes réparties dans 170 bureaux à travers le globe. En plus d'accroître de façon importante la présence de WSP aux États-Unis, l'acquisition lui permet d'approfondir son expertise dans le secteur du transport.
- **KDC (santé/beauté)** : investissement dans le cadre de l'acquisition de ChemAid Laboratories aux États-Unis. Par des acquisitions et différentes opportunités de développement à l'étranger, KDC prévoit doubler sa production d'ici 2018. L'entreprise est actuellement le seul joueur nord-américain de son secteur avec la masse critique nécessaire pour s'imposer sur la scène internationale.
- **Agropur (agroalimentaire)** : transaction en appui à la stratégie de croissance de l'entreprise afin de financer ses plus récentes acquisitions, dont les actifs de transformation laitière de Davisco aux États-Unis et de Sobeys et Northumberland au Canada. Ces acquisitions permettent à Agropur de se hisser parmi les plus importants transformateurs nord-américains de produits laitiers.
- **Lemay (architecture)** : investissement dans le cadre de l'acquisition des actifs québécois d'IBI Group, société torontoise d'architecture. Trois firmes montréalaises deviennent ainsi la propriété de Lemay. Grâce à la transaction, l'entreprise acquiert aussi une participation dans IBI Chine qui exploite des bureaux à Beijing et Shanghai.

## DÉVELOPPEMENT DES PME ET CROISSANCE À LONG TERME

---

La croissance à long terme des PME québécoises est au cœur de la stratégie de la Caisse qui a la capacité d'investir au fil des ans pour accompagner les entreprises dans leurs projets d'acquisitions, de modernisation et de recherche et développement. En mettant son capital patient et son réseau d'experts à contribution, la Caisse devient un véritable partenaire à long terme des sociétés dans lesquelles elle investit.

Parmi les principaux dossiers de 2014 :

- **Groupe Germain Hôtels (tourisme et hôtellerie)** : partenaire de l'entreprise depuis près de cinq ans, la Caisse a réinvesti dans les activités du groupe en 2014 afin de permettre le développement des Hôtels ALT dans de nouveaux marchés canadiens, soit Winnipeg, Ottawa et Calgary.
- **Groupe Crevier et Tornatech (distribution d'énergie et secteur manufacturier)** : toutes deux à l'étape du transfert à la relève, la Caisse a investi pour faciliter l'arrivée des nouveaux dirigeants et permettre à ces entreprises en plein essor de poursuivre leur croissance.
- **Fonds Capital-Croissance PME** : en partenariat avec le Mouvement Desjardins, près de 74 M\$ ont été engagés auprès de plus de 65 entreprises de toutes les régions du Québec au cours de l'année. Cela porte à 260 M\$ les investissements dans 250 entreprises depuis la création du fonds en 2010.

## ENTREPRENEURIAT

---

Le dynamisme de l'écosystème entrepreneurial québécois est au cœur des priorités de la Caisse qui cherche à favoriser l'émergence d'une nouvelle génération d'entrepreneurs qui feront le succès des entreprises de demain.

En 2014, par la mise sur pied de l'initiative *Innov. Agir.*, la Caisse a réuni près d'une cinquantaine d'acteurs du milieu, dont une trentaine d'entrepreneurs, afin d'identifier et de prioriser des actions concrètes visant à stimuler la culture entrepreneuriale au Québec. Les actions qui seront déployées en priorité incluent une vaste campagne de sensibilisation à l'entrepreneuriat auprès des jeunes, notamment au sein des milieux scolaires, la création du Cercle des grands entrepreneurs du Québec pour mieux valoriser le métier ainsi qu'un programme pour favoriser la participation de nouveaux entrepreneurs aux conseils d'administration de moyennes et grandes entreprises.

## IMMOBILIER ET INFRASTRUCTURES

---

Les investissements en immobilier et en infrastructures génèrent des retombées importantes pour l'économie des villes et du Québec dans son ensemble.

Depuis déjà plusieurs années, Ivanhoé Cambridge, filiale immobilière de la Caisse, est un acteur de premier plan au Québec. En 2014, en plus d'une prise de participation de 250 M\$ dans Cominar, le troisième fonds de placement immobilier en importance au Canada, Ivanhoé Cambridge a annoncé un nouveau projet dans le cadre de son plan pour le centre-ville de Montréal. Ainsi, en vertu d'une entente de développement conjoint avec Manuvie, elle entreprendra la construction de la Maison Manuvie, un immeuble de 27 étages au cœur de la ville. Une fois l'immeuble construit, Manuvie occupera plus de la moitié du prestigieux gratte-ciel.

Au cours des prochaines années, la Caisse continuera d'être un joueur de premier plan dans le cadre de projets majeurs au Québec, notamment par la mise en œuvre du nouveau modèle de réalisations d'infrastructures publiques annoncé au début 2015.

## EN CHIFFRES

---

Depuis quatre ans, la Caisse a appuyé près de 500 PME de toutes les régions du Québec.

Sur quatre ans, les nouveaux investissements et engagements de la Caisse auprès des entreprises québécoises se sont élevés à 11,1 G\$, dont 2,5 G\$ en 2014.

Au 31 décembre 2014, les actifs de la Caisse au Québec ont atteint 60 G\$, dont 35 G\$ dans le secteur privé.